

# EL CRONISTA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Año I



San José, Costa Rica, lunes 13 de abril de 1908



NUM. 28

**JOSÉ M<sup>a</sup> BARRIONUEVO**

MÉDICO Y CIRUJANO.—DE LA FACULTAD DE LONDRES  
— SAN JOSÉ, C. R. —

Detrás del Edificio Metálico y frente a la Tipografía Nacional

**DR. DAVID QUIRÓS**

MÉDICO Y CIRUJANO

(Especialista en enfermedades de niños.) Oficina: Calle de la Estación, frente a la fábrica de calzado de los señores Bertheau. Horas de consulta: de 11 y media a. m. á 2 p. m.

**DRA. JADWISIA DE PICADO**

MÉDICA Y CIRUJANA

De las 7 a. m. á las 11 a. m. OFICINA: Fuentes, 150 varas al Norte de la Estación del Tranvía, en San Pedro del Mojón.

**FRANCISCO E. FONSECA**

MÉDICO Y CIRUJANO

Despacha en la Botica de EL COMERCIO

**RICARDO KRIEBEL**

DENTISTA ALEMÁN

Frente a don Federico Tinoco

**DR. FEDERICO KRIEBEL**

CIRUJANO DENTISTA

Frente a don Federico Tinoco

**MARÍA R. DE GONZÁLEZ**

— OBSTÉTRICA —

Avenida 5<sup>a</sup> Oeste. Número 189. Frente a la lechería de don Gordiano Fernández.

**NAPOLEÓN SANABRIA**

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Máximo Fernández Avenida Central Este.—N<sup>o</sup> 260.

**LUIS V. AZUOLA**

TIENDA NOVEDADES

Esquina frente al Banco de Costa Rica

**TIENDA DE NOVEDADES**

— DE —

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! —o— NOVEDAD!

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París.

**LA CONSTANCIA**

FABRICA DE SIROPES.—Siempre está en su lugar.—Su dueño RAFAEL ROJAS ALFARO, aún no se murió, gracias á Dios y á los vastos conocimientos médicos del Dr. don Francisco Cordero, Gozando de mejor salud de la que tenía antes, tengo el gusto de ofrecer á tal numerosa clientela y al público en general, siropes de primera á \$ 2.50 y de segunda á \$ 2.00.

**SAL, SAL**

Somos agentes de León Guerra, de Puntarenas, para vender sal lo más barato que se puede dar en esta plaza. Recibimos órdenes en LA TEMPESTAD, de MIGUEL ARMIJO Y C<sup>o</sup>

**AFRECHO DE TRIGO**

Avísamos al público que en la presente semana, llegará á las bodegas de la Gran Fábrica de Pan y Galletas de don Eugenio Lamico, el afrecho de trigo tan esperado por los ganaderos y por el público en general. Se venderá á \$ 11.00 el saco de docecientas libras.

**PANADERÍA DE LAMICO**

Dispuesta como siempre á dar sus productos en las mejores condiciones para los consumidores, hará las instalaciones de sus maquinarias con fuerza motriz, de manera que ella sola pueda abastecer de pan á toda la provincia de Heredia. Al frente de la casa se encuentra el inteligente joven don Enrique Lamico. Ventas de harina al por mayor y al menudeo á precios de la capital.—Heredia, 1908.

**NEGRINI HERMANOS**

Dispuestos á demostrarle al público de Heredia que no tienen LIGAS CON MADRE, invitan á sus clientes á comprar en su PANADERÍA el mejor pan que se hace en Heredia. Tostetes excelentes y barinas de todas clases. Despacho esmerado.—Heredia, 1908.

**LA ESPERANZA**

no debe perderse, especialmente si se recurre al acreditado establecimiento de don ROGELIO BERNINI, en el Mercado de Heredia y el cual últimamente llama la atención del público porque desde lejos luce la ornamentación especial de su frente, único que en el Mercado ha sido pintado. Está además habilitado para el despacho y del extenso surtido de mercaderías que tiene al alcance de todos los bolsillos. Si paria italiano.—Heredia, 1908.

**CASA DE CONFIANZA**

Con este nombre distingue el público el establecimiento de DON LEONIDAS BRENES

quien atiende personalmente á su numerosa clientela en el ramo de mercaderías generales, abarrotes y licores. Los clientes de esta casa tienen especiales rebajas en sus compras.—Heredia, de 1908.

**PANADERÍA CECILIO ULLOA**

Antiguo y acreditado establecimiento que goza del favor del público herediense; garantiza la excelencia de su pan, galletas y demás artículos que expone. Asesora en el trabajo, igualdad en la pesa á independencia en el negocio. No admite LIGAS CON OTRAS CASAS.—Heredia, 1908.

## IMPORTANTE

Las personas que necesiten impresión, rotulación y reparto de esquelas para funerales, obtendrán una notable rebaja en los precios, dirigiéndose directamente á la Imprenta ALSINA ó á la Agencia de EMILIO ALPIZAR, á cualquier hora del día y de la noche.

La economía consiste en que las familias dolientes no tendrán que pagar comisión á empresas mediadoras.

## Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS  NUEVO ITINERARIO PARA FEBRERO Y MARZO

«Prinz August Wilhelm»	17 de febrero	«Prinz Eitel Friederich»	9 de marzo
«Siberia»	24 » »	«Prinz August Wilhelm»	16 » »
«Prinz Sigismund»	24 » »	«Siberia»	23 » »
«Prinz Joachim»	2 » marzo	«Prinz Sigismund»	23 » »
«Sarnia»	9 » »	«Prinz Joachim»	30 » »

HAY VAPORES TODAS LAS SEMANAS PARA COLON Y JAMAICA

Todos tienen médico y camarera.

PARA MÁS DETALLES DIRÍJANSE Á LA AGENCIA EN SAN JOSÉ Ó LIMÓN

JOHN M. KEITH,—Agente General.

## LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMON, SAN JOSE Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA	\$ 60.00 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO	110.00 » »

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía

PASAJE DE IDA	\$ 50.00 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO	80.00 » »

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes dirijirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,  
Administrador.

## BOTICA DE PARIS

Consultorio del  
Dr. B. D. TAMAYO  
Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la SIFILIS y todas las impurezas de la sangre. El heroico purificador PURIFICACION. CÁPSULAS DE MÁTICO y SANTHAL MYDI, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. SODIUM, para usar por la vía hipodérmica contra la SIFILIS y el REUMATISMO. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos y á Europa.

**Casa de Salud**  
del Dr. JUAN I. TOLEDO LOPEZ

SERVICIO ESPECIAL  
en asistencia de enfermos

ASEO ESMERADO

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

**ODIO HNOS.** PRUDENCIO ODIO

JOSÉ Ma. ODIO

PANADERÍAS: "LA SOLEDAD" y "LA ESTRELLA"

Envían pan á domicilio — Pan caliente á todas horas  
TELÉFONOS: 147 y 286.—APARTADO 200

CARLOS CALVO FERNÁNDEZ  
AGENCIAS Y COMISIONES

Sucursal de la Sociedad Librera de Costa Rica FONT Y CIA.—Surtido completo de útiles para escuelas y oficinas.—Centro general de suscripciones á periódicos de todas partes. Apartado 18.—ALAJUELA, C. R.

LA MAGNOLIA

Este bien surtido establecimiento, antes de Negrini y Hno., está situado en el centro del Mercado. Hoy cuenta con más clientela, surtido y esmero. Allí se despacha con honradez, prontitud y buen gusto, siendo sus precios aparentes para todos los bolsillos.—CARLOS BORBON,—Propietario.

## QUO VADIS...?

Escalafón de maestros.—Años de servicios.—Consideraciones.

Se acaba de hacer la clasificación de los maestros nacionales, tomando como punto de partida los años de servicio. Seguro estoy de que maestros modernistas reformadores, no han estudiado detenidamente las condiciones educacionistas de los miembros del personal enseñante, para así señalarles su puesto correspondiente en el decantado escalafón. La clasificación me lo dice claro. Maestros gastados, de moralidad dudosa, rutinarios, parásitos del magisterio, salen ahora con los mejores puestos, en detrimento de la desgraciada niñez. En cambio jóvenes llenos de energías, leídos, templados, provistos de recursos pedagógicos, quedan arrinconados en las categorías últimas. Lo más natural es que al maestro que por cariño á la juventud se ha dedicado á ella, se le dé el puesto honorífico que merece, pues éste, en virtud de leyes muy lógicas, impulsado por el santo entusiasmo de hacer hombres, no holgazaneará ni pedante, cada día buscarán nuevos medios que vengan á completar los instrumentos, que hábiles jardineros necesitan para cultivar las tiernas plantas que van en busca del sol de las buenas impresiones y la luz dorada del saber. Para éstos vengan las consideraciones que hasta ganadas las tienen; para ellos vaya nuestro aplauso de modestos pero justos observadores. Mas nuestra indignación para los que creen hallar en la enseñanza una institución benéfica sin mira alguna altruista, humana y grande. Y nuestra indignación es justa. Si un maestro después de 15 ó 20 años de servicio es rutinario á la usanza de la dominación hispana, falto de método y descuidado en su conducta, gastado, etc., mal se haría en aguardar nada bueno de él: en espíritu y en cuerpo van en decadencia y los niños tendrán infaliblemente que sufrir las detestables consecuencias; consiguientemente poco tendrá la patria que esperar de ellos. En cambio un hombre joven, desbordante de vida, con un concepto claro y firme del bien y una voluntad robusta, es un elemento necesario en la enseñanza y debe estimularse, si muestra buenas aptitudes para que, como la lámpara de la vieja y no menos cierta comparación, se consuma al alumbrar á los demás. Este llegará á ser hermoso foco de luz y cual primoroso prisma, derramará sus rayos bienhechores sobre numerosa juventud: habrá llenado dignamente su misión y dádole hombres al estado, que tanto necesita. Hacer una clasificación de maestros por sus años de servicio, resultaría como hacer una de niños por el tiempo de cursar un año. Si para esto el maestro ha de tener mucho de psicólogo para aquéllos no requiere exigencias menores la Secretaría de Estado. Si el maestro ha de estar á muchos codos de altura sobre los niños, los superiores deben estarlo de los maestros, en la misma relación, á fin de dictaminar conscientemente y que su labor lejos de quedar atrás de la evolución que en materia de enseñanza no se detiene, esté, al menos, al mismo punto, guardando la justa armonía que observarse debe en todo orden de cosas natural.

ABELARDO QUESADA CHACÓN

Naranjo, 26 II 908.

# “EL CRONISTA”

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR Y ADMINISTRADOR,  
EMILIO ALPIZAR A.

OFICINA:

25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

CONDICIONES:

SALDRÁ TODOS LOS LUNES

Suscripción 3 meses . . . . . ₡ 1-00  
Número suelto . . . . . 0-10

## 11 de Abril

A los honrados electores  
republicanos

Fecha gloriosa para Costa Rica y que todos debiéramos festejar con entusiasmo patriótico, es esta en que nuestros laboriosos antepasados dieron pruebas irrefutables de valor y abnegación por defender los fueros de Costa Rica. Ese día rindieron su vida en homenaje á la Patria, los valientes militares General José Manuel Quirós, Mayor Juan Francisco Corrales, Capitanes Carlos Alvarado, Miguel Granados y Vicente Valverde, Tenientes Florencio Quirós, Pedro Dengo y Juan Ureña, Subtenientes Pablo Valverde, Ramón Portuguez y Jerónimo Jiménez, quedando gravemente herido el Capitán José González Ramírez, quien falleció el 19 del mismo mes.

Es sensible que no aparezcan consignados los nombres de tantos soldados que se sacrificaron por la independencia y gloria de la Patria.

Ese día se resolvió la suerte de Centro América, puede decirse, que debido al arrojo y heroísmo de las tropas costarricenses. Don Juan Rafael Mora, termina su parte acerca de aquella memorable jornada con estas expresivas palabras: “Un nuevo laurel más bello, más honroso adorna hoy nuestras gloriosas banderas. Un escarmiento terrible prueba al insolente filibustero en Santa Rosa y en Rivas, lo que pueden el honor y el valor costarricenses”

¡Y pensar que tanto sacrificio y heroísmo tanto ha sido olvidado por los hijos y nietos de aquellos valientes y denodados patriotas, y que lo que ellos salvaron á costa de sus vidas va siendo poco á poco conquistado con las poderosas armas de la fábrica *american gold!*

¡Que la impudencia de vuestros descendientes no llegue á turbar vuestro sueño de gloria ¡oh, reliquias sagradas de la Patria!

## Un coloso y su pedestal

La caprichosa Naturaleza en la distribución de sus dones, exhibe á veces marcada parcialidad á favor de determinadas personas á quienes, á manos llenas concede talento, aptitudes y otras cualidades que las eleva sobre el nivel de los demás hombres y las hace figurar como verdaderos genios, como seres superiores que cautivan y maravillan con los productos de su inteligencia, con las brillantes deducciones de su estudio ó con los oportunos consuelos de su virtuoso proceder.

Se encierra en la humanidad tanta ingratitud, sin embargo, y tienen las sociedades tan encontrados intereses, que originan en el hombre la multitud de pasiones que le oscurecen la razón y le predisponen el ánimo de modo tal que, ó no encuentran el bien cuando existe, ó deprimen las cualidades ajenas para hacer más excusables sus propios vicios, ó menos notable su propia insignificancia.

Es muy corriente no reconocer los méritos de los demás sinó cuando la distancia de lugar ó tiempo, ó los abismos de la muerte, interponen un



MR. MINOR COOPER KEITH

dique difícil de franquear á los avances de la concupiscencia.

Los grandes genios como Colón, Franklin, Bolívar, Lincoln, Garibaldi y tantos otros, á quienes la Historia consagra sus más brillantes páginas, tropezaron en su época con todas las dificultades propias del hombre no comprendido, en cuyo cerebro se alberga la chispa refulgente con que la Divinidad les haya dotado para buscar y encontrar lo que á la vista de los demás permanece oculto.

Centro América, joven aun, y principiando á desarrollarse, también ha tenido hombres de quienes puede sentirse orgullosa, y á quienes ya se consagran gratísimos y justos recuerdos.

En los tiempos que corren figuran en el mundo personajes que han alcanzado ya un alto grado de prestigio, una notable popularidad, y una admiración poco común. Los talentos ó valor ó virtudes de Roosevelt, Santos Dumond, Porfirio Díaz, Kuroki, Edison, Carnegie, Togo y otros por el estilo, se envidian y admiran, se comentan y se imitan, y sus hazañas serán cuidadosamente conservadas en los anales de la historia de sus respectivos países.

Costa Rica tiene una deuda de gratitud contraída, y no puede dejar de tomar cuidadosa nota de todos los beneficios obtenidos por medio de ese personaje cuyo nombre figura desde hace muchos años en todas las grandes obras que se han emprendido. El caballero á que nos referimos, es aquel con cuyo retrato se adorna hoy este diario: es Mr. Minor C. Keith, el ya notable empresario. Si á Costa Rica no le cabe la honra de llamarse la cuna de tan conspicua personalidad, si puede y con razón considerarse como su segunda patria; es aquí donde ha pasado los mejores años de su vida, y es la propia de su dignísima consorte.

La historia de Mr. Minor C. Keith tiene muchas y muy brillantes páginas, y aunque debido á la excesiva modestia de su carácter, son generalmente desconocidos muchos de sus más interesantes é íntimos detalles, nadie ignora los rasgos más salientes de su carrera.

Hace treinta y cinco años, más ó menos, que nuestro intrépido empresario llegó á las playas de Limón, cuando allí no había sino una media docena de ranchos plantados en medio de los swamps, y allí permaneció durante siete años consecutivos sin conocer siquiera la capital del país, ni haber hecho un solo viaje al exterior.

Trajo consigo para emprender la campaña de la vida tropical, un nombre excelente (Meiggs) que lo era también de su tío, (el célebre Henry Meiggs, que construyó en el Perú el ferrocarril más atrevido que ha habido en América). Junto con un nombre que le honraba aportó (\$ 40,000) cuarenta mil dollars, producto de una hacienda de ganado que poseía en Texas. Este capitalito, que ya había logrado aumentar, fletando buques que cargaba con cocos, maderas y tortugas, lo perdió en una sola noche de temporal en que el mar embravecido rompió el cercado de hierro que en la playa había construído nuestro empresario, y adonde tenía encerradas y listas para embarcar algunos millares de tortugas, que al notar rota su prisión conquistaron su libertad.

Este fué el final de aquel negocio y el que acabó por templar mejor el acero de su carácter, para principiar de nuevo en una larga serie de empresas, atrevidas muchas, en que el nombre de Mr. Minor C. Keith ha figurado en primera línea.

Una sola ojeada á los libros del Registro de la Propiedad, y á los de contratos de los Ministerios, bastaría para convencerse de que Mr. Keith no ha tenido un sólo momento de reposo, que ha llevado una vida grandemente activa, con un espíritu de empresa y una decisión y fe increíbles.

Si, su batallar ha sido heroico, pero los resultados obtenidos no han dejado nada que desear, siendo admirables y altamente benéficos. A sus esfuerzos, inteligencia, constancia é intrépidez se debe la construcción del primer ferrocarril, de los tranvías de Cartago y San José, de los baños de Agua Caliente, y los mercados; la científica explotación de varias minas; muchas de las mejoras materiales de al-

gunas provincias y todas las de Limón, como son el alumbrado eléctrico, cloacas, taja-mar, rellenos de calles, construcción de muelles, hospitales, talleres de mecánica, teléfonos, telégrafos corrientes é inalámbricos, fábricas de hielo, aguas gaseosas, etc; creación de bancos; formación de la United Fruit Co. con su séquito de mejoras, ventas y beneficios entre los cuales pueden mencionarse ligeramente el incremento fabuloso que ha alcanzado la agricultura nacional en la costa atlántica, la rápida prolongación de líneas férreas, tranvías, telefónicas y telegráficas, la importación de un considerable número de brazos, el implantamiento de un sinnúmero de comisariatos; estableciendo nuevas líneas de vapores, etc., y el fomento de la riqueza pública por todos los medios ya indicados, y muy particularmente dándole un valor á las tierras en que antes ni se había soñado.

Lo anterior, dicho á grandes rasgos, es lo que enaltece á Mr. Keith, á los ojos de los costarricenses; pero no es sólo aquí adonde ese hombre admirable se ha dado á conocer; su nombre viene siempre á mano cuando de hombres de empresa se trata, y así se explica que haya obtenido ventajosos contratos y concesiones en Guatemala, Salvador, Nicaragua, Panamá, Colombia, Venezuela, Guayanas, Brasil y las Antillas.

En Estados Unidos, Canadá, Inglaterra y Alemania goza Mr. Keith de general estima entre las conspicuas personalidades de los círculos financieros, y á tan buenas relaciones y á la confianza que se tiene en sus méritos se debe el éxito que alcanzan sus grandes y numerosas empresas. Entre éstas, figuran en Guatemala la terminación de ciento ochenta y ocho (188) millas de ferrocarril, contrato para hacer 114 más para unir á Zacapa con El Salvador, y la siembra de cinco mil manzanas de bananos en que emplea actualmente 3,000 hombres; en Cuba se fabrican por la Compañía formada por él la bicoca de quince mil (15,000) quintales de azúcar diariamente; en el Brasil tiene concesiones y contratos para construir 1,200 millas de ferrocarril, y en los demás países citados tiene los contratos de cuyo desarrollo se encarga la United Fruit Company.

Lo narrado anteriormente sólo se relaciona con las cualidades indiscutibles de Mr. Keith, como hombre superior que ha alcanzado tanto progreso material, pero eso no quiere decir que sea menos digno de encomio por lo que á su parte moral se relaciona. A muchos nos consta que él sólo y acompañado de su virtuosa esposa, hacen, sin ostentación de ningún género, todo cuanto es dable por aliviar las necesidades de un gran número de familias pobres; son los esposos Keith los primeros en poner su bolsillo á disposición de quien solicite recursos para una obra pía ó de ornato; y es Mr. Keith el que aparece casi siempre anuente á facilitar los medios para que personas de méritos y deseosas de trabajar, puedan emprender en algún negocio. Las sumas que en esta forma tiene perdidas, harían feliz á media docena de banqueros nacionales.

Aparte de todo esto, podría muy bien asegurarse que el auxilio de Mr. Keith ha sido oportuno en más de una ocasión para muchos Gobiernos y Municipalidades.

¿Y á quién se espera siempre con gran ansiedad, para arreglar todas las dificultades pendientes?

Al coloso, cuyo pedestal está formado de tantas y tan valiosas empresas, y de obras morales de indiscutible mérito.

¡¡¡Lástima grande que todos los países no tengan muchos Minor Cooper Keith!!! y ya que nosotros sólo tenemos uno, quiera el cielo que nos lo conserve por largos años.—WELCOME.

## VAMOS BIEN

A pesar de la circular ministerial y de los esfuerzos desplegados para romper electores, el resultado de las elecciones ha sido más que satisfactorio, lo cual demuestra que el espíritu público no ha decaído y que los que pregonan la abstención del pueblo en la cosa pública, predicán en desierto.

Justo es manifestar que el Jefe del Ejecutivo ha mirado con malos ojos esos oscuros manejos de un Ministro, que valiéndose de la alta posición que ocupa y abusando de la confianza en él depositada, trató de violentar las elecciones atropellando la constitución.

El fracaso político del Ministro Astúa lo obligará a renunciar ese puesto; al menos, así lo exige el decoro.

El señor Gobernador de la provincia cumplió como fiel guardián de la ley, mereciendo por ello un voto de gracias de la electoral republicana.

Sirva eso de estímulo á los que se ajustan á la ley y de escarmiento á los funcionarios que no reparan en los medios para impedir la libertad del sufragio, pervirtiendo á los ciudadanos medrosos y pusilánimes que no saben apreciar lo que vale la dignidad.

Vayan para los incorruptibles electores de la Unión Republicana que supieron levantar con orgullo su frente, resistiendo á los asalariados que intentaron sobardarlos ú obligarlos con amenazas á claudicar sus derechos la sincera felicitación de EL CRONISTA.

Por la ley.—EMILIO ALPÍZAR

## LA NOTA PALPITANTE DEL DIA

EL CLAMOR DE LA OPINION PUBLICA  
RISUM TENEATIS...!

En concepto de *El Noticiero* y de *La Información*, yo, al concluirse ayer la elección de diputados por esta provincia, hice el panegírico del gobierno con motivo de sus gestiones en este asunto del sufragio

Nada más inexacto. Cediendo á mis propios sentimientos y á los de muchos amigos míos, entre otros don Federico A. Tinoco y el señor Licenciado don Manuel Castro Quesada, manifesté al señor Gobernador que la asamblea electoral estaba plenamente satisfecha de la estricta corrección con que él había cumplido su deber en el acto solemne del sufragio, y que me era muy grato hacerlo presente en el recinto de la votación, en mi nombre y en del colegio. Ni una palabra más, ni una palabra menos, en el fondo.

La razón es obvia: no es frecuente en Costa Rica, por parte de los funcionarios públicos, una conducta tan recta como la observada ayer por el Gobernador señor Licenciado Loria, y justo creímos muchos, que no comemos de la arguñilla del gobierno, pero que somos amigos de la equidad, declarar nuestro contento al señor Loria por su simpático y laudable proceder.

Pero de mi acto no puede deducirse lógicamente ni de buena fe que yo haya emprendido, directa ni indirecta, próxima ni remota, explícita ni implícitamente la defensa del gobierno en cuanto á sus manejos en estas elecciones, pues creo, por el contrario, al menos en lo que toca al *Secretario de Gobernación* señor Licenciado José Astúa Aguilar, que es la sota cuyas patas se han visto, que la cosa está muy fea; tan fea que si aquí hubiera justicia en lo político, el señor Astúa sería condenado á reclusión, esto es, iría á parar á la cárcel, según el art. 115 de la ley de elecciones de 11 de noviembre de 1893 (obra de una dictadura, por cierto), que dice:

«Sufrirán reclusión menor en su grado mínimo:

29—El funcionario público que con abuso de autoridad coartare ó violentare directa ó indirectamente la libertad del sufragio de los ciudadanos.»

De modo que no es posible ni verosímil que yo me haya constituido en defensor del gobierno.

Un acto de justicia para el Gobernador señor Loria no es la defensa del gobierno, ni nada que se parezca.

El gobierno, además, es indefendible en este caso: daba tristeza ver, dentro del local de la elección, á los infelices elec-

tores adictos al gobierno, sujetos, casi materialmente, por el respectivo jefe político que los trajo.

San José, 8 de abril de 1908.

L. M. CASTRO

(De *La República*).

## MR. E. J. HICHOCK

Buena aceptación tuvo el artículo que publicamos en el número anterior, en que haciendo justicia al más experto de los empleados de la United Fruit, propusimos que se le nombrara Administrador del Ferrocarril del Atlántico.

Sabemos de buena fuente que mister Mullins irá á desempeñar otro puesto fuera del país y que es probable que se atienda nuestra indicación.

La llegada de Mr. Keith solucionará este asunto.

## NOTAS DE HEREDIA

La policía de orden y seguridad está practicando á menudo examen minucioso en el mercado y pulperías ordenando botar todo lo malo que se encuentra. Muy bien, señores.

—El señor agente principal de policía, en cumplimiento de su deber y atendiendo las indicaciones de la prensa, ha ordenado la limpia de acequias, calles, reparación de canoas y acequias. Magnífico.

—Señora Municipalidad: ¿por qué no se da á querer del público y de los señores músicos mandando colocar siquiera 5 lámparas más en el kiosko? Una sola lamparita no es suficiente y esas linternas son ya chispa.

—La elección para diputados estuvo un tanto reñida. Los electores de Santo Domingo, San Rafael, San Joaquín, Barreal y dos de San Isidro se mantuvieron á la altura de su dignidad, dieron á probar una vez más que el republicanismo está en su lugar.

—La sociedad cafetalera de San Isidro ha dado por terminadas sus operaciones con un dividendo de ₡ 9,000, de éstos fueron invertidos ₡ 7,000 en el techo del templo, pero que á no dudar del carácter generoso de los señores socios, es de creerse que dejarán en favor de dicho templo esos ₡ 7,000. Merecen un aplauso los administradores de esos fondos, señores Rafael Vega, Fulgencio Villalobos y don Ezequiel Zúñiga.—CHISPERO.

## HERMOSA FIESTA

Pasar un día en el campo, en linda casita sombreada por centenarios árboles, departiendo con buenos amigos, siempre ha sido encantador. Esto hicimos el jueves pasado en una hermosa casa de las cercanías de San Pedro del Mojón.

Era el dos de abril, día de San Francisco de Paula y celebraba su onomástico nuestro buen amigo don Paco Alvarez.

Adornada con uruca y flores naturales nos franqueó sus puertas la risueña casita. Allí, don Paco, con su exquisita cortesía y habitual buen humor, recibió al grupo de amigos que llegaron á saludarlo. Una mesa muy bien servida y una buena orquesta, capitaneada por Víctor Maltés, hicieron nuestras delicias.

En la mesa se hizo derroche de ingenio y buen humor, pues las horas que se pasan en compañía de don Paco, siempre son gratísimas.

Terminado el almuerzo, los acordes del vals anunciaron á las parejas que el baile empezaba. La fiesta, de la que todos guardamos gratos recuerdos, terminó á las nueve de la noche, hora en que empezó el desfile.

Don Paco, que nunca se olvida de los desheredados, de aquellos que pasan su mísera vida implorando la caridad pública en medio del arroyo, congregó á un buen número de éstos en su casa, dándoles un suculento almuerzo.

La escena fué conmovedora cuando aquellos, vistiendo harapos, se sentaron á tan buena mesa, servida por los otros en cuyo obsequio se daría después la fiesta.

Rasgo es este que pone de manifiesto los hermosos sentimientos de quien de manera tan delicada practica la más sublime de las virtudes: la caridad.

Al cerrar estas líneas, felicito de nuevo á don Paco Alvarez, deseándole largos años de vida y todo género de felicidades.—A. C.

## GACETILLAS

«LAGACETA».—El Regidor don Gregorio Soto hizo moción en la Municipalidad para que se pidiera al Ejecutivo enviara *La Gaceta* á los municipios. En verdad, no nos explicamos por qué no se envía el Diario Oficial á los municipios, Síndicos y miembros de las Juntas de Educación.

Si es por economía, nos parece economía raquítica esa.

AGRADECÉMOS al celoso Administrador del Ferrocarril al Pacífico, la atención que ha tenido al contestar nuestra pregunta acerca de los sueldos. Pero quisiéramos que nos dijera de cuando acá se les rebaja los domingos y días festivos á los que devengan sueldo por mes y si esa práctica rige con todos los empleados del Ferrocarril en general ó es únicamente con determinados empleados.

Nosotros entendemos que el que está empleado por mes debe percibir su sueldo íntegro, sin rebaja alguna de días festivos.

«EL CRONISTA» en la Sociedad Nacional de Agricultura.

En la última sesión que por fin ha celebrado dicha Sociedad, se ocuparon los miembros de la Directiva de nuestro periódico. No hemos pretendido difamar á nadie, sólo deseamos que los manejos de la Sociedad se den á conocer al público el cual tiene derecho á imponerse de los resultados de la Sociedad y de la inversión que se da á los fondos.

En nuestro número próximo nos ocuparemos con más extensión de este asunto.

EN EL CARTELON en que se publican los nombres de los electores que votaron con el gobierno, debieran haberse incluido los nombres de los electores que no asistieron á las elecciones, pues por algo se abstuvieron de presentarse en ellas, excepto los que tuvieran excusa justa.

Esos cartelones serán colocados en las oficinas y lugares públicos para la historia.

HOSPITAL DE PUNTARENAS. — El Gobernador de Puntarenas, don Ramón Araya y otros, deben apersonarse en este asunto y contestar los cargos que se les hace en *La República* del viernes. ¿Qué significan esos gastos misteriosos y esos cargos que hace el señor H. G. S. á los encargados de la Administración del hospital? El Promotor Fiscal debe tomar nota de esos detalles.

CORTE DE JUSTICIA. — Un grupo de amigos, que ha consultado la opinión de varios diputados, nos ha manifestado que tienen probabilidades de llegar á ocupar una Magistratura los Licenciados don José Joaquín Rodríguez, Isidro Marín Calderón, Luis Castro Ureña, Francisco Aguilar Barquero, Francisco María Fuentes, Alberto Echandi. Es un hecho que los miembros de la Sala Primera serán reelectos.

AL FIN se ha verificado la *apertura*, tanto tiempo anunciada, de la imprenta del señor Rius y Matas. Así nos lo han participado en su lujoso prospecto titulado «Después de las elecciones».

Deseamos á la nueva empresa igual prosperidad que la que ha alcanzado con su venta de específicos, sus carteles anunciadores y sus negocios de banca.

FABIO BAUDRIT.—No somos enemigos sistemáticos, nuestros artículos claro lo manifiestan. Atacamos, sin respetar personas ni alturas, lo que merece reprobación. Aplaudimos todo lo que es bueno. La elección de Fabio, hecha contra lo que disponía el Ejecutivo la aplaudimos, por ser el miembro un joven de talento y que ha sabido, sin petulancias, sin frecuentar pic nic, ponerse á una altura envidiable. Por eso felicitamos á los electores que supieron escogerlo.

RAMON ARAYA!—Hablamos claro. Qué méritos, á no ser el de organizar recibimientos, adornan al que recibió la diputación suplente de Puntarenas? Ese triunfo se le debe á un amigo á quien apreciamos, que alejándose de los dictados de su corazón, votó é hizo votar únicamente atendiendo los mandatos de partido. Si esa elección se anula, creemos que don Ramón Araya debe renunciar. Así lo exige su conciencia de hombre honrado. Ese puesto debe ser desempeñado por hombres de talento, de independencia y de saber. Querer lo contrario es contravenir á la sociedad, á la naturaleza y al país.

ACLARACION.—Nos dice Alsina, refiriéndose á la alusión que el señor don Joaquín Rius y Matas, impresor, director y propietario de la imprenta nueva, le hace en una gaceta de reclamo pagada por dicho señor, que no quedaría de ningún modo *agradecido* de sus trabajos si estos fueran de la calidad del último número de *El Figaro*, impreso por él y por él ensalzado como *muestra de sus trabajos*. Agrega Alsina, que en más de diez años que tiene de permanencia en Costa Rica, no había visto grabados tan pésimamente

te impresos como los de referencia, y de igual parecer son personas entendidas, entre ellas el mismo editor de *El Figaro*, que *salió corriendo* á ver quien se hacía cargo de imprimirle el siguiente número.

UN APLAUSO sincero merecen los gobernadores de San José y Alajuela, Licenciado don Pedro Loria é Ingeniero don Lucas Fernández, por la imparcialidad con que llevaron á cabo las elecciones. EL CRONISTA, que hace justicia á los buenos empleados, bate palmas en su honor.

NOS ESCRIBEN personas á quienes apreciamos, quejándose de la injusticia que se cometió en los señores Rafael Rodríguez y Juan Vega Lizano. Nuestro carácter independiente nos obligó aceptar esa comunicación pero hoy, sabedores de las causas que obligaron á esos caballeros á observar cierta conducta, rectificamos los conceptos emitidos, en honor á la justicia.

Hacemos constar que los expresados señores figuran en el bando independiente y que el repentante Rodríguez, irá de acuerdo con la minoría de la Cámara, en todas sus reclamaciones y protestas.

QUE GRABADOS!!—Pero ni dando el nombre, se puede entresacar quienes son los personajes que figuran en un fotograbado publicado en *El Figaro*, que dicho sea de paso, ha desmejorado en la encuadernación, impresión, etc, etc.

CARPINTEROS prácticos y entendidos en la hechura de ataúdes, tendrán trabajo, con buen precio y con un largo contrato.—Informará la Nueva Agencia de Emilio Alpizar.

SEAMOS justos con los hombres honrados.—Los electores don José Aguilar, de Pacaca y don Juan Monge Ureña, de Desamparados que figuran en el cartelón de electores *ex-republicanos* no votaron con el Gobierno: se mantuvieron firmes, acción que aplaudimos sinceramente.

EN EL próximo número, trataremos del grave asunto de cloacas de Limón. Esperamos que hable don Nicolás Chavarría Mora, comprometido, según se dice, en esto.

El Cinematógrafo que trabaja en el Salón Teatro «Bolíche» cada día se hace más popular. Casi todas las noches tiene lleno completo, pues sus películas no cansan. El martes y miércoles presentará la hermosa vista *Pasión y muerte de Jesucristo*, que tiene diez cuadros nuevos. Con seguridad que tendrán lleno completo, según el decir de sacerdotes y particulares.

NOS INFORMAN que es completamente falso lo afirmado en «La República» de ayer por Feliciano Acosta, con respecto á torturas. Este individuo será acusado por calumniador. Esperamos que la verdad se abra campo en este asunto.

ATENTO saludo de bienvenida presentamos á Mr. Minor C. Keith, quien en unión de su señora esposa, regresó al País, después de algunos meses de ausencia.

AYER se verificó el matrimonio del joven don Miguel Armijó con la señorita Canossa. Ofrecemos crónica.

## CABLES DEL DOMINGO

Honkong 11.—Asociación de comerciantes chinos telegrafió á sus agentes en Japón no ordenar más mercaderías de fábricas japonesas y embarcar en vapores no japoneses las ya ordenadas. Boicoteo extiéndese á todos los ramos.

Pekín 11.—Gobierno presupuestó 90,000 taels para crear oficina central de opio con encargo de averiguar nombres de empleados que úsanlo, anotar los que se abstienen y citar favorecedores de abuso.

Petersburgo 11.—Gran Bretaña aceptó plan ruso de reformas de Macedonia sin insistir en nombramiento por potencias de un Gobernador general, pero bajo la condición de que rentas de provincias se invertirán en las reformas.

París 11.—Provisiones enviadas á guarniciones en la frontera, han resultado inadecuadas para alimentación. Gran escándalo descubierto en el departamento comisario del ejército. Alimentos han sido enviados á París, por orden de Piquart, para ser examinados.

Londres, 9.—Algunos periódicos liberales critican el Rey por permanencia en Biarritz mientras llévase á cabo importantes asuntos políticos que obligan á Asquith á viajar continuamente entre Biarritz y Londres en perjuicio de negocios parlamentarios que sufren demoras.

Habana, 11.—A pedido de Magoon renunciaron todos Gobernadores provincia, y éste nombró nuevos. Único que protestó fué Gobernador Silva de Camaguey que contestó así: No puedo considerar que esta sea renuncia sino despedida por vuestra orden irresistible.

Panamá, 11.—Fuerzas colombianas han ocupado pueblo jurado del territorio panameño á 25 millas de frontera Colombia. Alcalde y demás autoridades fueron compelidas á abandonar el lugar ante actitud amenazante de invasores representantes casas comerciales en jurado informan hechos atroces de parte tropas colombianas, las que al parecer siguen instrucciones del presidente Reyes quien á su vez procede de acuerdo con Root, estando este último enterado de intención colombiana de ocupar territorio panameño.

## LOS ARTESANOS COSTARRICENSES

Son inteligentes, activos, laboriosos y hasta ingeniosos; pero no inventan nada por falta de conocimientos científicos y de una Escuela de Artes y Oficios. Todo lo imitan y lo aprenden en poco tiempo; pero por desgracia carecen en general de instrucción.

La generalidad de ellos desconocen casi en absoluto el sistema métrico francés, que es el sistema fundamental, adoptado hoy en todos los países civilizados y también en este país.

No saben nada de las equivalencias métricas, con el sistema antiguo de pesas y medidas.

Confunden la vara lineal, el metro y la yarda inglesa, con la vara, el metro y la yarda cuadrada. Dicen que una manzana tiene 400 VARAS

No saben lo que es un metro, un decímetro, un centímetro cuadrado y tienen la gracia de confundir tales medidas con el metro cúbico.

No saben, en resumen, ni cuadrar ni cubicar; todavía usan la vara y las pulgadas en todos sus cálculos.

No se dan cuenta de lo que es una hectárea y menos de los metros cuadrados que tiene una manzana.

Llegan artesanos extranjeros y les ponen las peras á cuarto, porque vienen con cierto caudal de conocimientos indispensables á su oficio. Conocen la Aritmética mecánica, tienen nociones de Algebra, de Geometría y de Dibujo y poseen además su idioma de una manera más ó menos correcta.

Tienen además conocimientos de Historia y Geografía y en una reunión científica ó literaria no se quedan cortando varas, sino que exponen sus ideas en su lenguaje propio de una manera racional y hasta científica; este es el artesano europeo.

Rarísimo es el hijo del país que se titula artesano, que conozca bien su oficio. La mayoría de los sastres no saben cortar; los carpinteros no saben trazar y ni éstos ni los albañiles entienden un plano ni se dan cuenta de la escala proporcional en que están todas sus dimensiones.

El país cuenta con muy buenos obreros, pero con poquísimos artesanos.

Las escuelas de adultos son, pues, las llamadas á dar al artesano las nociones más indispensables que les hacen falta.—UN PROFESOR.

**YOUNG ANDERSON**

PROFESOR DE INGLÉS

125 varas al Sur del Palacio de Justicia

## DE LIBERIA

En materia de diputación le ha tocado siempre al amigo Rivera, una *vaina vacía*; es decir una suplencia que no le da y le quita, y apenas en ocasión remota le ha permitido por momentos asomar las orejas tras un pupitre que se distinguió por la elocuencia de su silencio. Y es que Rivera tiene el don de la pasividad, que lo hace dócil instrumento de los más avisados correligionarios, que se sirven de él para asignarse las tajadas principales de las tortas que confeccionan. Bien, es verdad que él es incapaz de haber inventado la rueda ni el *caite*, y que su carácter blando, como la cera, se ajusta en política á los moldes de la voluntad de sus directores intelectuales, pero dado el hecho de ser su humanidad uno de los personajes más connotados de La Unión, ya era tiempo de que se le diera la *espada* y no la *vaina*, que para él es una vaina en toda regla.

Bienaventurados los mañosos...

De la Frontera, con un buen acopio de datos importantes, regresó el Juez del Crimen de este circuito, quien en cumplimiento de su deber fue á instruir las respectivas sumarias contra Joaquin Aguirre Alvarez—sobrino del Gobernador—por homicidio en la persona de Antonio Alvarez (nicaragüense); contra Teodoro Alvarez Hurtado—hermano del Gobernador—por homicidio en perjuicio de Abdón Rugama (nicaragüense); y contra los tres individuos que durante la conferencia de Copalchí, ultimaron á Gabriel Vega, también nicaragüense.

Aun no se había repuesto el señor Juez de lo molido del viaje anterior cuando se recibió aviso de haber sido muerto de un balazo, un señor de apellido Rueda, en el caserío de "El Pulguero" de la misma zona. Para instruir este nuevo proceso, fue comisionado el Alcalde, quien se marchó sin el médico Forense, porque el amigo Roca, cómo de costumbre, se excusó de ir, y el Sr. Gobernador, también como de costumbre, apoyó la excusa, de suerte que hubo necesidad de llamar al Médico de Cañas, Sr. Garrido Garrote, para que practique las diligencias del caso, mediante una remuneración que saldrá por cierto del bolsillo de Roca, porque este singular Galeno tiene el privilegio de ser *suplido* cuando se trata de un viajecito que traspase los arenales de Liberia, á pesar de la *duplicidad* del sueldo de que graciosamente disfruta.

CORRESPONSAL.

# La Educación

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSÉ

— M. V. BLANCO & C.º —

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales; LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

**PURIFICACION**

REMEDIO  
CONTRA LAS  
ENFERMEDADES  
— DE LA —

Depósito: en la BOTICA de PARÍS SANGRE

ORDENE EN SAN JOSE Y LIMON

— SU — á EMILIO ARTAVIA

CALZADO Lo manda á todas partes LIBRE DE PORTE.

## EMPRESA DE TRASPORTES

DE CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

## MOLINO VICTORIA

La Harina Victoria, especialidad del Establecimiento, produce el pan más sabroso y sano porque no tiene confección con ninguna otra sustancia. EL AFRECHO que produce el Molino es el alimento mejor para vacas, las hace dar más leche y de mejor condición.—La acemita, rica en elementos nutritivos, produce un pan moreno de fácil digestión para estómagos delicados. Probad la Harina Victoria y quedaréis satisfechos.

## La Josefina

Gran Panadería  
— DE —  
ALBERTO ODIO

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco estos alimentos sanos y nutritivos.

## GUILLERMO NIEHAUS

(Sucesor de Luis Kruse) Agencias y Comisiones  
SAN JOSÉ.—LIMÓN.—PUNTARENAS.—COSTA RICA.

Oficina: en San José, Avenida Central Este, N.º 200

## La Tempestad

de M. ARMIJO y Co. LICORES Y ABARROTES

Conocido en toda la capital por la pureza de los artículos y la baratura de ellos.

Importaciones directas.—Descuentos razonables

200 varas al Sur del Palacio de Justicia

## La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas murtuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTISTICOS CATAFALCOS 1.º, 2.º y 3.º

El regio coche fúnebre de 1.º recientemente puesto al servicio del público y considerado como el mejor del país. También cuenta con el mejor coche de 2.º Se hace cargo de las invitaciones y coronas. Sus coches LANDOS y VICTORIAS son los más elegantes y suaves para paseos, matrimonios, bautizos, etc. Los precios son sumamente económicos, tratando directamente con la casa. Se atienden órdenes á cualquiera hora de la noche.

A. Landergren,—Sucesor.

## La Proveedora

ANDRES SANDOVAL

Casa almacenista de víveres y ultramarinos. Sin rival por su extenso y variado surtido de toda clase de abarrotes, vinos y licores.—PRECIOS DE LO MAS MODICOS.

## ZAPATERIA DE HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida y al gusto del cliente

Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos

— Franco de porte á todas partes —

San José, C. R.—Apartado 22.—Calle Central Sur, N.º 50, frente á la BOTICA DEL COMERCIO.

## EL ACORAZADO

BERTHEAU y CIA

Ofrecen al público un elegante surtido de botas, zapatillas y botines

## En la renombrada Carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

## LA BARCELONA

de Antonio Montealegre

GRAN ESTABLECIMIENTO  
DE ABARROTES

— Pulpería y Vinatería —

Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.—Depósito de los afamados PUROS elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

Imprenta, Encuadernación y Fotograbado de A. Alsina.—San José, C. R.